

Universitätsbibliothek Paderborn

Gedanken und Erinnerungen

Bismarck, Otto von Stuttgart, 1905

Verschärfung des beleidigenden Charakters der französischen Zumuthung durch die Haltung des Ministeriums Gramont-Ollivier.

urn:nbn:de:hbz:466:1-47477

Boll breit zurückzuweichen. Der beleidigende Charafter der französischen Zumuthung wurde verschärft nicht nur durch die drohenden Heraussordrungen der französischen Presse, sondern auch durch die Parlamentsverhandlungen und die Stellungnahme des Ministeriums Gramont-Ollivier zu diesen Manisestationen. Die Aeufrung Gramont's in der Sitzung des gesetzgebenden Körpers vom 6. Juli:

"Wir glauben nicht, daß die Achtung vor den Rechten eines Nachbarvolkes uns verpflichtet zu dulden, daß eine fremde Macht einen ihrer Prinzen auf den Thron Karl's V. setze . . Dieser Fall wird nicht eintreten, dessen sind wir gewiß. . . Sollte es anders kommen, so würden wir . . . unsre Pflicht ohne Zaudern und ohne

Schwäche zu erfüllen wiffen"

schon diese Aeußrung war eine amtliche internationale Bedrohung mit der Hand am Degengriff. Die Phrase: "La Prusse cane" bildete in der Presse eine Erläutrung zu der Tragweite der Parlamentsverhandlungen vom 6. und 7. Juli, die für unser nationales Chrgefühl nach meiner Empfindung jede Nachgiebigkeit unmöglich machte.

Ich entschloß mich, am 12. Juli von Barzin nach Ems aufzubrechen, um bei Gr. Majestät die Berufung des Reichstags behufs der Mobilmachung zu befürworten. Als ich durch Wuffow fuhr, stand mein Freund, der alte Prediger Mulert, vor der Thur des Pfarrhofs und grüßte mich freundlich; meine Antwort im offnen Wagen war ein Lufthieb in Quart und Terz, und er verstand, daß ich glaubte in den Krieg zu gehn. In den Hof meiner Berliner Wohnung einfahrend und bevor ich den Wagen verlassen hatte, empfing ich Telegramme, aus denen hervorging, daß der König nach den französischen Bedrohungen und Beleidigungen im Parlament und in der Presse mit Benedetti zu verhandeln fortfuhr, ohne ihn in kühler Zurückhaltung an seine Minister zu verweisen. Während des Effens, an dem Moltke und Roon Theil nahmen, traf von der Botschaft in Paris die Meldung ein, daß der Prinz von Hohenzollern der Candidatur